Escrito por Editor Lunes, 27 de Septiembre de 2021 00:35 -

## Escala Crítica/Columna diaria

\*No sólo petróleo y gas, AMLO también va por el litio \*Sondeos no deben sustituir a participación democrática \*Inicia Morena carrera interna por seis gubernaturas

Víctor M. Sámano Labastida

NO ES NOVEDAD que Tabasco esté considerado como plataforma principal del proyecto presidencial en materia de hidrocarburos. No sólo por la entrada en operación de la refinería De Dos Bocas, Paraíso, prevista para mediados del año próximo, sino también por el desarrollo de campos nuevos y la explotación de yacimientos "maduros". Otro aspecto en la agenda son las reservas de gas, entre estas la de Macuspana, como lo han explicado especialistas en estas páginas. El desafío es que la explotación de las reservas y su procesamiento beneficien a un proyecto sustentable en la entidad.

El presidente López Obrador cumplió este fin de semana con una serie de visitas a dos refinerías en rehabilitación y la construcción de Dos Bocas. Estuvo acompañado del gobernador Carlos Merino, la secretaria Rocío Nahle y el director de Pemex Octavio Romero. En el caso de Dos Bocas, los reportes oficiales destacan el impacto positivo que ha tenido la obra en la recuperación de los puestos de trabajo. Tabasco se ubica en primer lugar en este rubro. Aunque este auge laboral masivo es temporal, porque en una segunda etapa y ya en la definitiva se requerirá mano de obra especializada.

Como muestra de que en materia de energéticos el régimen de AMLO le meterá el acelerador, dos noticias: los tribunales federales establecieron que "SI" pueden entrar en vigor las reformas a la Ley de Hidrocarburos que permiten suspender permisos y ocupar temporalmente instalaciones de empresas privadas que no cumplan con requisitos ordenados por la Secretaría de Energía. El argumento es básico: las reformas no causan ningún perjuicio a las empresas sino hasta que se llegaran a aplicar y de acuerdo a las condiciones.

Por otra parte, el gobierno federal se apresta a reformar la ley para garantizar el aprovechamiento con fines públicos la explotación de un mineral estratégico: el litio. Fuentes legislativas reconocen que en el sector existen implicaciones mundiales, por la disputa que China y Estados Unidos tienen de este "oro blanco" en las nuevas tecnologías.

Se estima que México tiene cerca de 2 millones de toneladas de litio en sus reservas mineras; el noveno lugar en el planeta. Aunque estos cálculos son motivo de desacuerdos. Los yacimientos potenciales se ubican en Sonora, donde recientemente tomó posesión como gobernador Alfonso Durazo (Morena).

Escrito por Editor Lunes, 27 de Septiembre de 2021 00:35 -

De ahí que también, como le mencioné en una colaboración anterior, la definición de la presidencia de Comisión de Energía en la Cámara de diputados sea importante. Aunque se tenía previsto que el tema quedara resuelto hoy, será hasta mañana martes cuando la bancada de Morena asigne las comisiones a sus elegidos.

## GÉNERO Y DEMOCRACIA

DOS CUESTIONES debe resolver Morena, entre muchas más, para las elecciones de gobernador en 2022, 2023 y 2024: la distribución de género de sus candidaturas y la selección por encuesta o por votaciones internas. De acuerdo al Instituto Nacional Electoral, y como ya se aplicó en los comicios del 2021, las candidaturas por partido deben ser paritarias. Esto es: el mismo número de nominaciones para hombres que para mujeres.

Como el año próximo se votará por las gubernaturas en seis estados, los partidos deben proponer igual número por género. Es posible que también se les exija no postular mujeres donde vayan en desventaja. Esto obliga a los institutos a mejorar sus sistemas de negociación interna. Habrá elecciones en Oaxaca, Tamaulipas, Hidalgo, Durango, Aguascalientes y Quintana Roo.

En dos de esas entidades gobierna el PRI, en tres el PAN y en una el PRD aliado con el PAN. Morena considera que tiene grandes posibilidades en Oaxaca y Quintana Roo.

En la entidad oaxaqueña el dirigente nacional morenista Mario Delgado anunció que su candidato o candidata saldrá de una encuesta. La convocatoria se publicará en noviembre. Los vientos son favorables a la también senadora y cantante Susana Harp; aunque también Ricardo Monreal le dio cierto respaldo al senador Salomón Jara y consideró que no debe descartarse al senador por el PVEM Raúl Bolaños Cacho.

Por cierto que Monreal, quien ha declarado que el método de las encuestas "ya está desgastado" como para utilizarse en la selección de postulante a la Presidencia, cargo al que aspira, aceptó que en el caso de Oaxaca se apliquen tres sondeos: uno principal y dos espejo, para evitar controversias. Es un ensayo del 2024.

Como también la elección de gubernaturas son una plataforma para la gran disputa presidencial. Hasta la fecha Morena cuenta con 17 estados; debido a que varios concluyen su periodo entre el 2022 y 2024, en los próximos tres años habrá elecciones estatales en 17 entidades. La coalición gobernante tiene amplias posibilidades de contar con la mayoría para cuando se vote por la sucesión de López Obrador. Pero, ¿las encuestas fortalecen o debilitan?

## **AL MARGEN**

SIGNIFICATIVO el encuentro que AMLO tuvo el fin de semana en su rancho de Palenque. Ahí conversó con los secretarios Javier May, de Bienestar, y María Luisa Albores, de Medio

## Energía y elecciones, la ruta del 2022; propone Morena candidatos por encuesta

Escrito por Editor Lunes, 27 de Septiembre de 2021 00:35 -

Ambiente. Pero también estuvo presente la alcaldesa electa por Balancán y destacada investigadora en asuntos forestales, Luisa Cámara Cabrales.

Apenas el 19 de mayo el mandatario federal anunció un mejor futuro para los balancaneses. Entre otras obras y acciones informó en aquella ocasión el establecimiento de un distrito de riego, una ampliación carretera, suministro eléctrico y el apoyo a una cuenca lechera. Pero seguramente en Palenque hablaron de los árboles que tiene plantados AMLO en su finca, tema en el que la doctora Cámara es especialista. (vmsamano@hotmail.com)